
Чернобыльская АЭС: 
десять лет после часа "Ч"
15 декабря исполнилось десять лет с момента останова третьего, 
последнего из действовавших, блока ЧАЭС

"Десять лет — это срок", — в свое время и по другому, 
естественно, поводу сказал лидер "ДДТ" Юрий Шевчук. За 
десять лет существенно изменилось и само предприятие, и 
его персонал, и мир вокруг него. Какими мы были и какими 
стали, чего достигли и что, вероятно, потеряли, куда идем — 
об этом наш сегодняшний разговор.

Майя РУДЕНКО, 
фото из архива 
информационного отдела 
ГСП ЧАЭС

И БЫЛ НАЗВАН ДЕНЬ...
Полистаешь старые газеты — 

1998—2000 годов — с высоты 
егодняшнего дня и сегодняшних 
знаний — и обязательно горько 
улыбнешься тому странному, ни
чем неоправданному оптимизму, 
которым тогда активно переболело 
мировое сообщество: вот, дескать, 
"закроют" Чернобыльскую АЭС — и 
все проблемы, связанные со стан
цией, решатся, как по мановению 
волшебной палочки. О том, что 
принятое решение — чистой воды 
политическое, СМИ упоминали 
очень осторожно и вскользь.

“Главы Украины и США под
писали заявление о закрытии 
Чернобыльской АЭС”. Виктор 
ЯДУХА, Киев:

...Клинтон и Кучма подписали 
заявление, в котором говорится, 
что Чернобыльская АЭС будет за
крыта 15 декабря 2000 г. На цере
монии подписания президент 
США огласил решение выделить 
дополнительно 78 млн. долларов 
для Чернобыльского фонда "Ук
рытие". Запад увязывал возмож
ность финансовых кредитов с 
точной датой закрытия станции. 
Посол США в Украине Стивен 
Пайфер сообщил, что 5—6 июля в 
Германии состоится специальная 
конференция стран-доноров 
фонда "Укрытие" по сбору 
средств на строительство нового 
саркофага. Посол напомнил, что 
уже найдено 400 млн долларов и 
еще около 350 млн долларов сле
дует найти. Уверенность в их по
лучении столь велика, что ми
нистр финансов Украины Игорь 
Митюков уже заявил о закладке 
450 млн. долларов внешней по
мощи в проект госбюджета на 
2001 г., утвержденный правитель
ством... Прощальный визит Клин
тона, по мнению Киева, означает, 
что Украина сохранит функцию 
буфера между Западом и Росси
ей. В интервью киевскому ежене
дельнику "Зеркало Недели", 
опубликованном за день до визи
та, президент США дал понять, 
что в будущем видит Украину глу
боко интегрированной в европей
ские и евроатлантические струк
туры, причем независимо от того, 
как будут складываться отноше
ния России и Запада."

При этом, отдельные робкие го
лоса, призывающие еще раз взве
сить все за и против останова по
следнего чернобыльского блока, 
явно терялись в общем нарочито 
радостном хоре.

Так, оставшаяся практически 
в одиночестве "Независимая га
зета" в те дни писала:

"Победа политики над здра

вым смыслом. Через неделю 
закроют Чернобыльскую АЭС”.

Киевские власти с большой 
помпой готовятся к закрытию Чер
нобыльской АЭС. Верховная Рада 
провела парламентские слушания, 
посвященные этому событию. Ук
раинские нардепы приняли обра
щение к парламентам и правитель
ствам зарубежных государств, где 
потребовали от стран "большой 
семерки" выполнения взятых на 
себя обязательств по закрытию 
станции, вспомнили библейские 
откровения о "полынь-траве на 
Черной речке".

Однако хор украинских полити
ков на тему "глобальной значимос
ти закрытия ЧАЭС" больше напо
минал хорошо организованную 
PR-кампанию, а не серьезный и 
глубокий разговор о судьбах ядер- 
ной энергетики в Украине...

В то же время и голос здравого 
смысла относительно истинных 
причин скоропалительного закры
тия ЧАЭС в Киеве прозвучал. Пред
седатель комитета, по вопросам 
ТЭК Александр Гудыма заявил на 
слушаниях, что последствия реше
ния о закрытии станции создадут 
дополнительные проблемы, значи
тельная часть которых "имеет дис
куссионный и неопределенный ха
рактер". Спикер Верховной Рады 
Иван Плющ считает, что решение 
вопросов закрытия ЧАЭС и строи
тельства компенсирующих мощно
стей без западной помощи невоз
можно.

Более откровенно высказал 
свою точку зрения на закрытие ЧА
ЭС лидер коммунистов Петр Симо
ненко. По его мнению, решение 
президента Украины о выводе из 
эксплуатации станции — "не госу
дарственное, а чисто политичес
кое решение, направленное во 
вред национальным интересам 
страны".

Министр топлива и энергетики 
правительства Украины Сергей Ер
милов, выступая на слушаниях, за
явил, что общая стоимость работ 
по преобразованию объекта "Ук
рытие" в экологически безопасную 
систему составляет 758 млн. дол
ларов, а общая стоимость меро
приятий по социальной защите ра
ботников ЧАЭС составит 3,4 млрд, 
гривен. В то же время вице-прези
дент ЕБРР Иоаким Янке в своем 
выступлении в украинской парла
менте сообщил, что финансовый 
грант банка по закрытию ЧАЭС со
ставит один миллиард евро и что 
он "надеется на предоставление 
кредита Украине".

В то же время международная 
экологическая организация Гоин- 
пис призвала правительство ФРГ 
заблокировать выделение креди
тов Киеву на закрытие ЧАЭС, так 
как введение в действие атомных 
реакторов для АЭС "Хмельницкий- 
2" и "Ровно-4" "не отвечает основ

ным параметрам безопасности". 
Российские эксперты более жест
ко оценивают решение украинско
го президента о закрытии ЧАЭС, 
подчеркивая при этом, что полити
ческий популизм возобладал на 
трезвым расчетом. Вице-прези
дент Ядерного общества России 
Андрей Гагаринский считает, что 
"можно было бы продолжать экс
плуатацию энергоблока на ЧАЭС". 
По его словам, прекращение экс
плуатации атомной станции — "это 
тяжелый, сложный и, самое глав
ное, долговременный процесс, на 
который уйдут годы тяжелой и 
сложной работы. В общем это, ко
нечно, высокая политика, это по
беда над здравым смыслом", — 
подчеркнул он.

...Тем не менее решение о за
крытии Чернобыльской АЭС уже 
принято. Естественно, что главные 
проблемы, связанные с закрыти
ем, будут решаться не междуна
родным сообществом, а украин
скими властями на деньги украин
ских же налогоплательщиков. Пока 
же в Киеве возобладали политиче
ский романтизм и вера в иностран
ную финансовую помощь.

Как показал опыт прошедших 
лет, и Украине в целом, и коллекти
ву ЧАЭС в частности пришлось 
столкнуться с куда большими труд
ностями, чем прогнозировали са
мые суровые и придирчивые экс
перты.

К ак  это  бы ло
4 декабря 2000 года, накануне 

парламентских слушаний, посвя
щенных проблеме закрытия ЧАЭС, 
в Славутиче состоялся круглый 
стол. Депутаты Славутичского го
родского совета и Верховной Рады 
обменялись мнениями о ходе и су
ти событий, связанных с закрыти
ем градобразующего предприятия 
Славутича. Примечательно, что 
вместо разговора о будущем стан
ции, перспективах и рисках разви
тия города, большинство народ
ных избранников предпочло вы
сказать личные политические 
взгляды на проблему. Народные 
депутаты, собравшиеся в клавир- 
ном зале ДК "Энергия" были эмо
циональны и многословны. Мнения 
выступавших, в подавляющем сво
ем большинстве, сводились к сле
дующему: во-первых, закрывать 
такой объект накануне зимнего 
максимума потребления электро
энергии — как минимум недально
видно; во-вторых, "заграница", ко
торой правительство Украины дало 
твердое обещание разрубить "чер
нобыльский узел", "нам поможет". 
Как подчеркнул заместитель пред
седателя тогдашней ВР Степан Га
вриш, который вел круглый стол, 
выступления депутатов отразили 
все существующие на тот момент в 
украинском парламенте мнения, 
касающиеся ЧАЭС. Многие из них 
сегодня читать ... прикольно, мно
гие — по-прежнему горько.

...Иных нардепов из тех, кто ак
тивно высказывался на том круг
лом столе, "уж нет, а те далече". 
Время расставило по местам и 
трогательные прожекты создания

на ЧАЭС газотурбинной станции, и 
ожидания, что на промплощадке 
ЧАЭС "все как-нибудь образуется" 
за счет строительства под ключ 
объектов инфраструктуры, необ
ходимой для снятия с эксплуата
ции, и мечты о том, что работников 
ЧАЭС где-то ждут с распростерты
ми объятиями.

Напомню, что на состоявшихся 
5 декабря 2000 года парламент
ских слушаниях Верховная Рада 
Украины приняла решение реко
мендовать правительству пере
смотреть сроки остановки Черно
быльской АЭС. Депутаты рекомен
дуют .Кабинету министров устано
вить срок остановки Чернобыль
ской АЭС не ранее апреля 2001 го
да. Проголосовавшие за это реше
ние депутаты подчеркнули, что ос
тановка Чернобыльской АЭС мо
жет быть проведена только при ус
ловии выполнения странами 
“большой семерки’’ и Европейско
го союза своих обязательств перед 
Украиной. Президент Украины Ле
онид Кучма проигнорировал реше
ние парламента страны о продле
нии срока эксплуатации Черно
быльской АЭС до апреля 2001 го
да, заявив, что оно свидетельству
ет "об отсутствии здравого смыс
ла". До останова третьего блока 
оставалось 10 дней. И тем не ме
нее и в Славутиче, и на станции до 
последнего не верили, что это таки 
произойдет.

Ч а с  "Ч "
15 декабря 2000 года все веду

щие телекомпании мира трансли
ровали в прямом эфире процесс 
останова последнего работающе
го блока Чернобыльской АЭС. Ко
манду на его окончательное отклю
чение дал президент Украины Лео
нид Кучма. "Закрытие Чернобыль
ской АЭС означает, что отныне от 
украинской земли не будет исхо
дить ни одна угроза, — заявил Ле

онид Кучма, выступая в Киеве 
перед международными деле
гациями, приехавшими на ме
роприятия по закрытию АЭС. —

Мы верим, что Украине не придет
ся раскаиваться в принятом реше
нии. Решение Украины по закры
тию Чернобыльской АЭС — осо
знанное. глубоко продуманное, от
ветственное". Он выразил надеж
ду, что Украина "не останется один 
на один с финансовыми, техноло
гическими и моральными пробле
мами, связанными с закрытием 
ЧАЭС".

Как писал в газете "Сегодня” 
от 15.12.2010 года Артем Вер- 
нидуб, "церемония закрытия Чер
нобыля началась еще в четверг. ... 
Приехали важные гости — Прези
дент Украины Леонид Кучма, пре
мьер-министр России Михаил Ка
сьянов, премьер-министр Бело
руссии Владимир Ермошин, а так
же министр энергетики США Билл 
Ричардсон. Их одели в белые хала
ты и повели на экскурсию по треть
ему блоку АЭС, показывая на лам
почки и рубильники. Инженеры 
встречали их хмуро. Некоторые на
дели на рукава черные повязки и 
не боялись ругать в телекамеры ук
раинские власти, принявшие ре
шение об остановке реактора тре
тьего энергоблока — последнего 
действующего из всех четырех."

...Со стороны, вероятно, это 
действительно выглядело как шоу. 
Прочувствованный спич дрезиден- 
та со сцены дворца "Украина", эф
фектно отданная команда об оста
нове блока, действия оперативно
го персонала, видимые во всех по
дробностях благодаря установлен
ному между блочным щитом №3 и 
главной сценой страны телемосту? 
— все это не могло не произвести 
впечатление на посторонних на
блюдателей. По-иному все это вы
глядело для персонала ЧАЭС...

Продолжение следует


